
業，才能達到菩薩的「五明利生」、「人間菩薩行」的可能性。我們對一般

的社會大眾仍是要以傳揚佛法的方式，才能讓大眾了解。賢度董事長最後則

表達邀請之意，說若是之後在美國弘法時，歡迎Mattice教授能夠前來美國蓮

社，提出其他的意見。

接著，因賢度董事長尚有其他行程，就由美國華嚴蓮社住持天承法師、

國際研究中心研究助理員堅融法師、臺北蓮社的香率法師繼續回應。針對觀

音相的差別問題。天承法師設定一個基本思考，在所有佛教經典提到觀音有

不同相的緣故，是以方便接引眾生、不分別來看，也就是以世俗諦的角度去

談，男相、女相只是相貌的分別，重點在於無差別，無分別心；若以歷史的

演進觀點，在漢代以前，觀音相以男相為主，直至宋代後，才出現並轉變成

女相觀音。若以世俗角度來看，是漢傳佛教走向世俗化的轉變。若從空性、

緣起的角度，觀音可展現各種不同的形相，所有顯相都是同一個形體。Sarah 

Mattice教授接著詢問，為何臺灣比丘尼相當多？天承住持法師提到，在臺灣

的時空背景的傳遞下，傳戒、文化、制度、教育各方面比較沒有文化斷層的

疑慮，資訊傳播開放，女性教育水平高，自主意識強，選擇信仰的自由空間

大，容易在女性族群中傳遞，是臺灣的優勢，因此算是臺灣民風的影響造成。

Sarah Mattcie教授又詢問，《華嚴經》對他們的來說，特別有印象的是

什麼部分？天承法師提到華嚴之所以有意思的地方，每一品經、每一偈，文

文句句，都可以入於法界。關於人間菩薩的看法，天承住持法師也補充說

明，自從太虛大師主張人生佛教以來，佛教所處理的問題就不只是處理死

者、往生佛事的問題，而更是在現世要改變人的想法，提升對生命的認識。

Mattice教授拋出多個議題，並由三位法師分別分享自身的經驗後，此次訪談

至中午圓滿結束。
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